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Membros

Raphaella Rosinha Cantarino, na condição de coordenadora, indicada pela Secretaria de Educação Básica; 
Simone Medeiros, na condição de representante, indicada pela Secretaria de Educação Profissional e
Tecnológica; 
Julieta Borges Lemes Sobral, na condição de par�cipante técnica, indicada pela Coordenadora da Câmara
Técnica; 
Pollyana Cardoso Neves Lopes, na condição de par�cipante técnica, indicada pela Coordenadora da Câmara
Técnica; 
Natanael José da Silva, na condição de representante, indicado pelo Presidente da União Nacional dos
Dirigentes da Educação;
Getúlio Marques Ferreira, na condição de representante, indicado pelo Presidente do Conselho Nacional de
Secretários de Educação. 

 

 

INTRODUÇÂO

Aos quatro dias do mês de outubro do ano de dois mil e vinte e um, às quatorze horas e dez minutos, por
meio do aplica�vo virtual de reunião TEAMS, realizou-se a segunda Reunião da Câmara Técnica da
Educação de Jovens e Adultos, sob a Presidência da Coordenadora-Geral de Jovens e Adultos Raphaella
Cantarino e com o comparecimento dos seguintes membros: Simone Medeiros - representante indicada
pela Secretaria de Educação Profissional e Tecnológica; Julieta Borges Lemes Sobral - par�cipante técnica
indicada pela Coordenadora da Câmara Técnica; Pollyana Cardoso Neves Lopes - par�cipante técnica
indicada pela Coordenadora da Câmara Técnica;  Natanael José da Silva - representante indicado pelo
Presidente da União Nacional dos Dirigentes da Educação e Getúlio Marques Ferreira -representante
indicado pelo Presidente do Conselho Nacional de Secretários de Educação. A Coordenadora-Geral
iniciou a reunião com as apresentações, logo após, passou-se para a discussão da melhor data e horário
para as próximas reuniões, considerando as agendas dos integrantes da Comissão. Em seguida, tratou-se
dos possíveis temas para os próximos encontros e debates. Os representantes consideraram a
possibilidade de flexibilização a respeito das datas e horários definidos na Portaria, considerando que
segunda-feira, como primeiro dia da semana, tende a ter mais reuniões e despachos internos das
equipes. Após concordância de todos os integrantes da Câmara, ficou definido que as reuniões quinzenais
ocorrerão, ordinariamente, na primeira e terceira terças-feiras de cada mês, das quatorze e
trinta às dezesseis e trinta. Em seguida, foi realizada a leitura dos obje�vos e competências estabelecidos
na Portaria nº 601, de 5 de agosto de 2021, que ins�tui Câmaras Técnicas da educação básica para o 
enfrentamento dos impactos da pandemia da Covid-19. Depois, iniciou-se o debate sobre os temas
fundamentais para estruturação dos trabalhos da Câmara. Foi indicado como um dos temas primordiais
analisar o impacto da pandemia sobre a redução no número de matrículas da modalidade. A
coordenadora da Câmara apresentou um documento ob�do por meio de consultoria: “Relatório técnico
contendo análise de dados, já coletados pelo MEC e suas autarquias, referentes aos impactos da
pandemia referentes à EJA” que foi disponibilizado aos par�cipantes para análise. O representante do
Consed mencionou a ausência da Educação de Jovens e Adultos na agenda da aprendizagem 2/2019 do
Consed e a inclusão na nova agenda. Falou a respeito do fechamento de escolas, evasão escolar e quanto
às experiências exitosas no Rio Grande do Norte na modalidade. Em relação à experiência do RN,
relatou que há um grande empenho do governo do estado para superar o analfabe�smo, mas, ainda, há



54 municípios que não ofertam EJA, que estão trabalhando para que todos ofertem, com o intuito de
 zerar o analfabe�smo no estado até o próimo ano. A Secretaria de Educação tem feito  proposta para
que todos os estudantes da EJA se matriculem no primeiro ciclo, neste ciclo se alfabe�za e o aluno
con�nua na escola. Disse também, que em 2020, alfabe�zaram 2500 pessoas, alfabe�zação com
qualificação social. Foram contratados 100 alfabe�zadores e 100 técnicos agrários. Neste projeto, houve
pouquíssima evasão, segundo o relato. O Estado do RN está agora implantando nesta ação, um dia para a
cultura, esporte e lazer. Além dessas inicia�vas, estão inves�ndo esforços na educação nas prisões. Estão
finalizando parceria para que os egressos do sistema prisional possam ir realizar reparos nas escolas e,
também, realizar cursos de qualificação profissional. Ele disse que essa experiência do RN junto à
educação nas prisões lembrou a polí�ca do Cer�fic que, agora, passou a ser denominada de Re-saber. A
par�r dessa memória, indagou sobre a necessidade de aprofundamento da nova proposta do RE-saber. O
representante da Undime indicou também as experiências no campo da Busca a�va no Pernambuco. Foi
levantada a possibilidade de debater a Resolução nº 1, de 25 de maio de 2021, que ins�tui as Diretrizes
Operacionais para a Educação de Jovens e Adultos nos aspectos rela�vos ao seu alinhamento à Polí�ca
Nacional de Alfabe�zação (PNA) e à Base Nacional Comum Curricular (BNCC), e Educação de Jovens e
Adultos a Distância, inclusive com a possibilidade de par�cipação da Professora Sueli, presidente da
Câmara de Educação Básica do Conselho Nacional de Educação. Surgiu a necessidade de conhecer mais a
respeito do Programa Re-saber e das Polí�cas Públicas voltadas para a Educação de Jovens e Adultos em
vigência. A representante da Setec se disponibilizou a compar�lhar as informações a respeito do Re-saber
e caso necessário indicar um convidado para tratar do tema. Foi deba�do também sobre o levantamento
de dados mapeados por pesquisas já publicadas por outras ins�tuições como uma das competências da
Câmara e o representante da Undime sugeriu o compar�lhamento de uma pesquisa desenvolvida
nacionalmente por eles que contém recortes estaduais. Com a concordância de todos os par�cipantes
passaram aos encaminhamentos para a próxima reunião, que ocorrerá excepcionalmente no dia dezoito
de outubro, às quatorze horas e trinta minutos, com a leitura anterior e o debate sobre o relatório
técnico apresentado inicialmente e a apresentação do MEC quanto ao panorama atual da Polí�ca de
Jovens e Adultos. Seguidamente à reunião do dia dezoito de outubro de dois mil e vinte e um, já ficaram
sinalizados como possibilidades de temas para aprofundamentos: a polí�ca estadual da EJA do Rio
Grande do Norte,  experiências no campo da Busca a�va no Pernambuco, apresentação da Pesquisa
Nacional da Undime, apresentação da Resolução nº 1/2021 pela Conselheira Sueli da Câmara de
Educação Básica do CNE. Registra-se que durante o encontro virtual houve instabilidade de conexão que
conforme constatado posteriormente ocorreu em várias plataformas digitais, apurado como um
problema técnico na rede mundial de computadores, entretanto não trouxe prejuízos ao andamento dos
trabalhos. Após esses encaminhamentos e não havendo mais o que ser discu�do e encaminhado, a
Coordenadora da Câmara finalizou o encontro às quinze horas e quarenta minutos.
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